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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
El aeropuerto de la CDMX registra retrasos históricos 
Hubo de enero a marzo 30 mil demoras, 77% de ellas ajenas a las aerolíneas, la mayor cantidad 
de casos desde que hay reporte 

 
INE acusa a partidos de agresiones 
Sancionará 37 conductas irregulares 

 
Se dan hasta batazos en Morena; van a Trife 
Acusan “olimpiadas del fraude” 

 
Morena ve “jornada histórica” ante las denuncias de acarreo 
Asambleas. La dirigencia nacional calcula que 3 millones de simpatizantes respondieron a la 
convocatoria de este fin de semana y adelanta que se anularán votaciones en distritos donde 
hubo irregularidades 

 
“Vive el país corrupción sistemática en el uso del agua” 
“Es tratada como mercancía” 

 
Política energética genera inquietud a inversión 
Reporte de EU. Estrategia de AMLO eleva el costo de hacer negocios en México 

 
Recaudación por ISR y petróleo levanta finanzas públicas del I Sem. 
Captación total aumenta 4.9% anualizado, con $3.3 billones 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

AMLO: “Vamos a seguir serenando al país”  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-vamos-seguir-serenando-al-pais 
Quintana Roo, Cancún. - El presidente Andrés Manuel López Obrador 
advirtió que, aunque no les guste a sus adversarios, seguirá con su 
estrategia de abrazos, no balazos. En la ceremonia del inicio de obras de 
infraestructura en Cancún, donde se manifestaron madres de mujeres 
desaparecidas en la entidad, el Mandatario reconoció que no es fácil seguir 
“serenando al país”, pero expresó que su gobierno continuará actuando con 
rectitud y honestidad. “Tenemos que lograr paz y tranquilidad, con la 
filosofía de que la paz es fruto de la justicia, y eso es lo que vamos a seguir 
aplicando como política. No les gusta a nuestros adversarios, pero ya ven 
que soy un poco perseverante. Lo voy a seguir diciendo: abrazos, no balazos, 
y justicia. Atender a la gente más necesitada, a los jóvenes, para que nadie 
se vea obligado a tomar el camino de las conductas antisociales. Así vamos 
a seguir serenando a nuestro país”, insistió. 
 
Corte puede fijar piso parejo para proteger marcas locales  
https://www.milenio.com/negocios/corte-fijar-piso-parejo-proteger-marcas-locales 
Ciudad de México. - Mañana, el pleno de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) debatirá si es inconstitucional el artículo 151 fracción 1 de la 
Ley de Propiedad Industrial, el cual permitirá dar mayor certidumbre en la 
protección de las marcas mexicanas. Óscar de la Torre, especialista en 
propiedad industrial, señaló que este artículo contraviene todas las 
disposiciones legales y extralegales en la materia a nivel internacional, pues 
deja abierto a que extranjeros busquen apropiarse de un distintivo. 
Los cambios en la carpeta 187/2021, aprobada por la Segunda Sala de la 
Corte, dispone que este artículo debe declararse inconstitucional, ya que 
permite que en México no exista plazo de prescripción para demandar la 
nulidad de una marca concedida por la autoridad. Es decir, pueden pasar 50 
o 100 años y los registros legales y autorizados pueden ser impugnados por 
cualquier persona -nacional o extranjera- que solicite que se nulifique una 
marca ya establecida y otorgada conforme a la Ley. 
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Hacer cambios en la gestión del agua, más difícil que en 
energía  
https://www.jornada.com.mx/2022/08/01/politica/004n1pol 
El presidente Andrés Manuel López Obrador pudo hacer cambios en 
materia energética, pero en el agua es más difícil, hay una corrupción 
sistémica en todos los niveles. Los conflictos por el líquido están en todos 
lados y desde hace mucho tiempo. La legislación ha favorecido la 
privatización, las sobreconcesiones a mineras, inmobiliarias, la captura de 
servicios por el crimen organizado, el auge de embotelladoras y cerveceras, 
todo esto puede ser caracterizado como un genocidio. 
Esto advierte Raúl García Barrios, especialista del Centro Regional de 
Investigaciones Multidisciplinarias de la Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM), al agregar que la separación de la política y la economía 
planteada por el mandatario no se ha logrado en el agua. 
 
Entes reguladores incompletos, otro reto ante el T-MEC  
https://www.milenio.com/negocios/entes-reguladores-incompletos-otro-reto-ante-el-t-
mec 
La posición del gobierno federal de no nombrar nuevos comisionados en los 
órganos reguladores de competencia, incluyendo sectores como energía y 
telecomunicaciones, limita que puedan cumplir sus obligaciones, lo que 
puede derivar en nuevas quejas bajo el Tratado México, Estados Unidos y 
Canadá (T-MEC). Especialistas consultados por MILENIO afirman que tanto 
en el capítulo 21 del acuerdo, llamado “política de competencia”, junto con 
el 18 y 17, denominados Organismos Reguladores de Telecomunicaciones, 
piden tener autoridades de competencia responsables de la aplicación de 
las leyes nacionales y que también estén en pleno funcionamiento para 
hacerlas cumplir. La Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece), 
el Instituto Federal de Telecomunicaciones (Ifetel) y Comisión Nacional de 
Hidrocarburos (CNH) trabajan con cuatro de siete comisionados cada una, 
mientras que la Comisión Reguladora de Energía (CRE) con seis de siete. 
 
Analizará y aclarará México diferencias en energía  
https://www.reforma.com/analizara-y-aclarara-mexico-diferenciasen-energia/ar2445814 
Ciudad de México. - México analizará y comprenderá de manera detallada 
cuáles son las preocupaciones de Estados Unidos y Canadá por la política 
energética del País, para aclararlas y enviarlas a las autoridades 
correspondientes, dijo Luz María de la Mora, subsecretaria de Comercio  
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Exterior de la Secretaría de Economía. "Lo que toca ahora es conversar con 
Canadá y EU, entender cuáles son sus preocupaciones específicas y 
trasladarlas con las autoridades correspondientes e ir viendo en dónde 
puede haber alguna diferencia en la interpretación y dónde podemos 
mostrar que México está en línea con nuestros compromisos en el T-MEC", 
dijo en entrevista. Según ambos países, los cambios que México ha hecho 
en su política energética han provocado que no cumpla con algunos de sus 
compromisos del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), 
además de la falta de trato igualitario entre las empresas extranjeras, la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE) y Petróleos Mexicanos (Pemex). 
 
Contiene Gobierno el gasto con recortes a educación y salud  
https://www.reforma.com/contiene-gobierno-el-gasto-con-recortes-a-educacion-y-
salud/ar2445112 
En el primer semestre del año, el Gobierno logró mantener al gasto casi en 
el mismo nivel que el año pasado; sin embargo, lo hizo a costa de recortes 
en salud, defensa nacional y educación, entre otros. Al cierre de junio, el 
gasto del sector público registró un avance real de sólo 0.5 por ciento, con 
un monto de 2 billones 534 mil millones de pesos, de acuerdo con el Informe 
Trimestral de la Secretaría de Hacienda (SHCP). Sin embargo, el documento 
señala un menor gasto en algunos conceptos clave para el desarrollo social. 
1. La salud 
Entre las mayores reducciones destaca el gasto orientado a salud, el cual 
tuvo una reducción de 19.3 por ciento, esto es 16 mil 46 millones de pesos, 
menos que lo inicialmente programado para el periodo.  
Eso se debe a menores erogaciones para la atención a la salud y al Programa 
de Vacunación, así como para actividades administrativas. Además, no se 
ejercieron recursos para el fortalecimiento de los servicios estatales de 
salud. 
 
INE acusa a partidos de agresiones; sancionará 37 conductas 
irregulares  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ine-acusa-a-partidos-de-agresiones-sancionara-
37-conductas-irregulares/1530276 
Representantes de los partidos políticos y de candidatos independientes 
agredieron física y verbalmente a personal del Instituto Nacional Electoral 
(INE) durante las revisiones de fiscalización que realizó el instituto en las 
pasadas campañas.  
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Así lo reveló el consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, quien reprobó 
dicha conducta e hizo un llamado a los partidos políticos para evitar que 
estas anomalías se sigan repitiendo. Destaca la sanción impuesta a la 
conducta de obstaculizar a la autoridad, es decir, se detectó que el personal 
fiscalizador del INE recibió agresiones físicas y verbales en las visitas que 
realizan a los distintos eventos y campañas políticas, una conducta 
reprobable por la que hemos hecho un llamado a las fuerzas políticas para 
que no se repita en futuros procesos”, afirmó. En un video difundido en 
redes sociales, Córdova destacó que, tras la fiscalización por los procesos 
electorales en Aguascalientes, Durango, Hidalgo, Oaxaca, Quintana Roo y 
Tamaulipas, el instituto aprobó sancionar 37 conductas irregulares de las 
fuerzas políticas, entre ellas, las agresiones. 
 
Oran por criminales en iglesias del país; concluyen jornadas  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/oran-por-criminales-en-iglesias-del-pais-
concluyen-jornadas/1530278 
Como parte de la última Jornada de Oración por la Paz, en iglesias del país 
miles de católicos oraron para que los criminales busquen la luz de la razón 
y de la fe, sean conscientes de no causar tanto dolor y muerte y recapaciten 
en sus actos, de tal modo que más bien busquen la virtud que les haga 
entender que sus prójimos no tengan que padecer la miseria del dolor y la 
pobreza. Durante la misa de ayer domingo en la Basílica de Guadalupe se 
elevaron plegarias al poder divino en favor de la paz y de que las autoridades, 
desde el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, hasta 
los gobernadores de los estados y legisladores trabajen en mejores políticas 
para la seguridad y tranquilidad de los ciudadanos. 
 
Gente ajena a Morena provocó incidentes en votaciones: 
Delgado ( 
https://www.jornada.com.mx/2022/08/01/politica/003n1pol 
Al concluir ayer el cuestionado proceso de elección de consejeros 
nacionales de Morena, en asambleas populares en Durango, Jalisco, 
Coahuila, Chihuahua, Nuevo León, Aguascalientes, San Luis Potosí, 
Guanajuato, Yucatán, Querétaro, Morelos y estado de México, la dirigencia 
de ese partido aseguró que los incidentes fueron provocados por personas 
ajenas a nuestro movimiento.  
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El partido guinda difundió su posición en un boletín de prensa que reportó 
un video del presidente morenista, Mario Delgado, en Naucalpan, estado de 
México, en el cual celebró la gran participación que ha tenido el pueblo de 
México en el proceso de reorganización interna que fue una jornada 
histórica. El colimense indicó que se observaron plazas llenas en todo el país, 
con una afluencia el sábado de entre un millón y medio y 2 millones de 
personas, mientras este domingo se espera que participen alrededor de un 
millón más. 
 
Retrasos en AICM tocan su máximo de enero a marzo  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/retrasos-en-aicm-tocan-su-maximo-de-enero-
marzo 
Los usuarios del Aeropuerto Internacional Benito Juárez de la Ciudad de 
México (AICM) padecen con mayor frecuencia retrasos para despegar o 
aterrizar. Entre enero y marzo se registraron 30 mil demoras en el 
aeropuerto capitalino, más del doble que en el mismo periodo de 2021, 
muestra la información más reciente de la Agencia Federal de Aviación Civil 
(AFAC). De estos 30 mil retrasos, 77% o 23 mil fueron por causas no 
imputables a las aerolíneas y se trata del mayor número de casos en registro, 
desde 2016. Estas causas son variadas y van desde la saturación del 
aeropuerto, el mal clima, control de tráfico aéreo o eventos ocasionales 
como el ocurrido el domingo 24 de julio, cuando se abrió un bache en una 
pista. En entrevista con EL UNIVERSAL, José Suárez, secretario de Prensa de 
la Asociación Sindical de Pilotos Aviadores de México (ASPA), dijo que los 
vuelos en el AICM están topados a 61 por hora, lo que hace al aeropuerto 
vulnerable a demoras. 
 
Ven en desdén a ley electoral de Sheinbaum riesgo a futuro  
https://www.reforma.com/ven-en-desden-a-ley-electoral-de-sheinbaum-riesgo-a-
futuro/ar2445784?v=2 
Aunque el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) 
acreditó que Claudia Sheinbaum, Jefa de Gobierno, ha violado en al menos 
tres ocasiones la ley electoral y en ningún caso ha sido sancionada, el 
antecedente podría pasarle factura en caso de que busque ser candidata en 
2024. Carolina del Ángel, especialista de la UNAM en materia electoral, 
explica que, al no ser un periodo de votaciones en la Ciudad de México, los 
entes como el Instituto Nacional Electoral (INE) o el Instituto Electoral de la 
CDMX (IECM) están imposibilitados de aplicar castigos inmediatos a  
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Sheinbaum por sus acciones. Sin embargo, la ley permite que se revisen 
quejas y acciones de quienes aspiren a una candidatura una vez que 
comience el periodo electoral... y entonces podrían venir las sanciones. Por 
ejemplo, por promoción personalizada, actos anticipados de campaña o uso 
indebido de recursos públicos. 
 
Estados Unidos gana mercado aéreo a México  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/estados-unidos-gana-mercado-aereo-mexico 
El tráfico de pasajeros entre México y Estados Unidos alcanzó un máximo 
histórico, pero la mayor parte del mercado fue arrebatado por las aerolíneas 
estadounidenses debido a la degradación de la aviación civil mexicana. 
Cifras de la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC) muestran que se 
transportaron 17.4 millones de personas entre ambos países durante la 
primera mitad del año, 38.5% más que en el mismo periodo de 2021 y 8% por 
arriba de 2019, antes de la pandemia. Las ciudades con más flujo de 
pasajeros fueron: Dallas, Houston, Los Ángeles, Chicago y Miami. 
La degradación de categoría 1 a 2 por parte de la Administración Federal de 
Aviación de Estados Unidos (FAA, por sus siglas en inglés), anunciada en 
mayo del año pasado, hace más de 14 meses, impide a las aerolíneas 
mexicanas agregar nuevas rutas, frecuencias o aviones en el servicio que 
prestan al país vecino. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/la-bolsa-fifi-de-garcia-
vilchis 
Las más duras críticas al proceso de selección de consejeros de Morena no 
vinieron de la oposición ni de la llamada “mafia del poder” o de los 
adversarios de la autollamada Cuarta Transformación, sino que surgieron de 
personajes relevantes del movimiento. Es el caso, nos hacen ver, del 
presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado y líder de la 
bancada morenista, Ricardo Monreal, quien expuso el ABC de la 
antidemocracia en el proceso interno morenista. El senador Monreal dijo 
que algunos dirigentes inclinan la balanza hacia el lado de la simulación 
autocrática, alejándose de la verdadera democracia al elaborar tres 
diferentes listados, realizar acarreos masivos y otras trapacerías. El 
zacatecano, quien decidió no participar en este proceso, puso el dedo en la 
llaga del partido oficial al señalar la indebida intervención en el proceso, 
documentada por medios de comunicación, de gobernadoras y 
gobernadores, así como de la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, 
Claudia Sheinbaum. Lamentó que la dirigencia del partido no tiene ni la 
capacidad de autocrítica ni el mínimo intento de corregir el rumbo, por lo 
que augura “un pésimo desenlace”. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-08-01/op231178 
ES PARADÓJICO que al partido que más votos ha obtenido en los últimos 
cuatro años, nomás no se le da la democracia interna. La incapacidad 
democrática de Morena debería resultar preocupante para todos, 
empezando por el propio presidente de la República. 
Y ES QUE Andrés Manuel López Obrador no puede sostener el discurso de 
"no somos iguales", cuando claramente se ve que sí lo son. Ahí están los 
registros y denuncias de acarreos, compra de votos, ¡uso de programas 
sociales!, violencia, prepotencia y hasta quema de urnas. Y las denuncias 
contra los morenistas son de otros morenistas. 
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EXPERTO en hacer como que no se da cuenta, Mario Delgado salió a 
presumir que en la mayoría de los centros de votación hubo paz y 
tranquilidad. A lo mejor es cierto... o a lo mejor ahí no se pudo documentar 
el fraude. Como sea, todo aquello de lo que siempre se han quejado los 
obradoristas, lo están haciendo ahora como partido en el poder. 
A VER si la próxima vez que AMLO hable de los "vulgares ambiciosos" en la 
política, no se muerde la lengua por culpa de sus compañeros de partido. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1451 
Que el secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, estará 
hoy en Monterrey, donde encabezará la firma del acuerdo para apoyar a 
Nuevo León con el desabasto de agua, oficializado en la semana por el 
presidente Andrés Manuel López Obrador mediante un decreto que eleva 
el líquido en esa entidad a rango de seguridad nacional. El acto, que se 
llevará a cabo en el patio central de Palacio de Gobierno, estará presidido 
por el gobernador Samuel García y asistirá el titular de la Conagua, Germán 
Martínez Santoyo. 
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COLUMNAS 
 

Mario Maldonado 
Agua: otro pleito entre AMLO y los empresarios  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/agua-otro-pleito-entre-amlo-y-
los-empresarios 
Originario de Tabasco y avecindado en la región de Palenque, Chiapas, 
Andrés Manuel López Obrador, siempre dejó claro que su gobierno daría 
prioridad al desarrollo social y económico del sureste, pero nunca esbozó su 
intención de frenar a la industria del norte del país, la cual parece haber 
llegado a tope en este sexenio, como resultado en la escasez de agua en 
estados como Nuevo León. El decreto del viernes para atender la escasez de 
agua en la zona metropolitana de Monterrey y darle la categoría de “asunto 
de Seguridad Nacional” podría ser el inicio de una nueva guerra contra los 
grandes empresarios de esa región, la cual ha tenido otras batallas 
relacionadas con una ideología que percibe al desarrollo económico como 
inhibidor, más que como impulsor del bienestar social. 
 
Héctor de Mauleón 
El teléfono de Victoriano sigue mandando a buzón  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-telefono-de-victoriano-
sigue-mandando-buzon 
La última llamada del marino Victoriano Rodríguez Zurita a su familia duró 
26 segundos. Les dijo que lo habían enviado de comisión a la Ciudad de 
México y que se reportaría con ellos más tarde. Era el sábado 5 de marzo de 
2022. Pero no se reportó ni el sábado ni el domingo. No llamó tampoco el 
lunes: aquello era absolutamente irregular en un hombre que de manera 
invariable estaba al tanto de los suyos, y hacía todo por comunicarse, 
aunque no pudiera hacerlo desde su propio teléfono.   
Rodríguez Zurita había estado destacado en Puerto Peñasco. En octubre de 
2021 recibió un oficio en que se le daba una nueva comisión: el puerto de 
Acapulco. Su familia regresó a su estado natal en tanto el marino buscaba 
acomodo en su nuevo destino.  Convinieron que iría por ellos en abril de este 
año, en cuanto tuviera vacaciones.  
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Sergio Sarmiento 
El precio del agua  
https://www.reforma.com/el-precio-del-agua-2022-08-01/op231180 
"La jardinería requiere mucha agua, especialmente en la forma de sudor". 
Lou Erickson 
Mucha gente bien intencionada dice: "El agua es demasiado importante 
para dejarla al arbitrio del mercado". Yo opino lo contrario: es tan importante 
que es irresponsable sustraerla del mercado. Dejar el precio en manos de 
los políticos es garantía de escasez.  
Este 29 de julio el presidente López Obrador dio a conocer un decreto para 
"reforzar" las acciones en la crisis del agua de Nuevo León. Entendió que hay 
que "resolver el fondo a mediano y largo plazo del problema y reforzar 
acciones de inmediato", pero anunció solo restricciones a las industrias, la 
construcción de algunas obras de infraestructura y la participación del 
Ejército para llevar agua a comunidades marginadas. No ofreció ninguna 
medida de fondo. Su enésimo cuestionamiento a la cervecera de Mexicali 
revela que no comprende el fondo del problema. 
 
Enrique Quintana 
Los riesgos políticos para el 2024  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/08/01/los-riesgos-
politicos-para-el-2024/ 
El día de ayer, en la edición electrónica de El Financiero, le comenté que uno 
de los riesgos que existen hoy en México es la posibilidad de que antes de 
que termine el sexenio, el presidente López Obrador decida repudiar el 
Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (TMEC). 
Pero no es el único que se perfila al término de esta administración. 
En la conversación que sostuvimos en La Silla Roja, en El Financiero 
Bloomberg TV, con Luis Carlos Ugalde (transmitida ayer por la noche), 
revisamos algunos de los riesgos políticos que existen en México en los 
siguientes dos años y medio. 
Además del tema vinculado con el TMEC, otro de los peligros más claros 
tiene que ver con el proceso electoral del 2024. 
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Martha Anaya 
La Iglesia mostró músculo  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/8/1/la-iglesia-mostro-musculo-426726.html 
El asesinato -hace 40 días- de dos jesuitas misioneros en la sierra 
Tarahumara (Javier Campos y Joaquín Mora), llevó las relaciones entre la 
Iglesia y el Estado a una situación muy tensa. 
El tema se politiza. El presidente (López Obrador) fue imprudente  
–aunque “ya le bajó”-. Se desata una disputa teológica. La derecha lleva agua 
para su molino. Los jesuitas se alejan de la Cuarta Transformación. La Iglesia 
muestra músculo en su Jornada de Oración. 
El panorama, así resumido, deriva de una charla que sostuvimos con 
Bernardo Barranco Villafán, maestro en Sociología del Catolicismo 
Contemporáneo. La mirada del analista arranca de esos primeros 
momentos sobre lo ocurrido en Cerocahui y la exigencia de justicia por 
parte de los jesuitas.   
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/08/01/opinion/010o1pol 
Es una operación de rediseño político-electoral profundo. Con la vista 
puesta en 2024, el partido en el poder decidió entregar buena parte del 
control de sus estructuras regionales a grupos de poder tradicional que 
convirtieron las convenciones distritales de sábado y domingo en 
espectáculo confirmatorio de que el partido Morena, como esperanza de 
regeneración nacional, ha sido inoculado en sentido involutivo por fuerzas a 
las que decía combatir, en aras de una aparatosa movilización y afiliación 
(mucho, al estilo del periodo clásico del peor priísmo) que debería revisarse 
con genuino sentido crítico y correctivo. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/08/01/opinion/008o1eco 
¡Cuánto deben estar sufriendo los que un día sí y otro también vaticinan el 
naufragio del gobierno de la 4T! Pero la economía no se mueve a 
periodicazos, se necesita un poco de gracia y otra cosita, por decirlo con el 
toque político-musical de moda. Analicen lo siguiente: 
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1. La economía de Estados Unidos cayó en recesión técnica en junio (dos 
trimestres de decrecimiento consecutivos); México la libró (tres trimestres 
de crecimiento al hilo). Algo tiene que ver el desempeño del secretario de 
Hacienda, Rogelio Ramírez de la O. 
2. El Fondo Monetario Internacional bajó la perspectiva de crecimiento 
económico de la mayor parte del mundo, incluyendo Estados Unidos y 
Alemania, y subió la de nuestro país para este año (2.4 por ciento). 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Darán certeza jurídica a los ejidatarios de 8 comunidades 
https://www.zunoticia.com/noticias-de-hidalgo/2022/07/31/daran-certeza-juridica-a-los-
ejidatarios-de-8-comunidades/ 
Hidalgo, Yahualica. - Personal de la Procuraduría Agraria en coordinación 
con el gobierno municipal, la tarde del pasado sábado efectuaron una 
reunión de trabajo con ejidatarios de 8 comunidades para sacar adelante lo 
relacionado a la certificación y acreditación de sus ejidos y a su vez dar 
certeza jurídica a todos ellos con la entrega de posesiones de sus parcelas. 
En la mesa de presídium estuvo el visitador agrario Daniel Ventura Nube, el 
presidente municipal Elías Sanjuán Sánchez, comisariados y delegados de 
las comunidades de Oxeloco, Paraje, Atlalco, Atlajco, Mangocuatitla, 
Chiatitla, Tepehixpa y Xochitl. Tras los diálogos, consensos y conversaciones 
se logró sacar adelante la certificación de los ejidos y lo más importante es 
la certificación de sus parcelas y propiedades de la zona urbana. 
 
ULTIMÁTUM EJIDATARIO  
https://solyucatan.mx/ultimatum-ejidatario/ 
Yucatán. - Ejidatarios de Baca pusieron a temblar a la Procuraduría Agraria 
y le dieron un ultimátum a la representante legal del Tribunal Unitario 
Agrario (TUA), Mildred Peraza, quien “extrañamente” permitió que al 
topógrafo de la Subsecretaría de Asuntos Agrarios –del gobierno de 
Mauricio Vila Dosal– se le “olvidara” realizar la medición de un polígono 
donde los hermanos Alberto y José Rafael Yáñez Castro construyeron una 
gasolinera. Estas irregularidades hartaron a los campesinos que llevan años 
luchando por la defensa de las tierras, por lo que fueron invitados a una 
reunión celebrada en la citada dependencia, donde fueron atendidos por el 
jefe de residencia Wilbert Lozada y el sub representante jurídico Milton 
Gálvez Zaldívar el pasado 24 de junio. Ya avanzada la reunión, se presentó el 
delegado o representante de la misma Procuraduría Agraria, Claudio 
Mendoza Piedra, quien escuchó el reclamo social de hombres y mujeres del 
campo que exigen justicia porque ya están cansados de tantas mentiras de 
los funcionarios a su cargo durante años. 
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Edificio del Centro Histórico y Cultural albergará oficinas de 
Bienestar en SJR  
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2022/07/31/edificio-del-centro-historico-y-cultural-
albergara-oficinas-de-bienestar-en-sjr/ 
Querétaro. - A partir de este 1 de agosto la Secretaría de Bienestar activará 
oficinas en San Juan del Río en el edificio del Centro Histórico y Cultural, 
ubicado en el Jardín de la Familia con la finalidad de que sea un espacio en 
donde se concentren las dependencias del gobierno de México. 
Humberto Segura Barrios, director regional de Programas para el Desarrollo 
de la Secretaría de Bienestar, mencionó que la intención es poder unificar 
todas las áreas federales y poderles brindar una mayor atención a los 
ciudadanos, así como el emprender otras acciones para beneficio de los 
mismos. Mediante una reunión con autoridades federales y la presencia de 
la delegada de esta dependencia, Rocío Peniche Vera, coincidieron en que 
era necesario ya contar con un lugar que fuera digno y en el que se pudiera 
atender de manera directa a la población con los distintos programas. 
“Tuvimos una reunión con representantes de las dependencias federales en 
el estado y también sus comisionados en nuestra región de cada una de 
ellas al fin de presentar lo que va hacer aquí en San Juan del Río a partir del 
siguiente lunes, un proyecto de atención integral de todas las ventanillas 
federales, es decir aquí en este espacio que se llama Centro Cultural y que 
ahora son nuestras oficinas del gobierno de México se pretende que 
tengamos alrededor de 15 ventanillas de atención de los programas de 
adultos mayores, con discapacidad, becas, de Jóvenes Construyendo el 
Futuro, INEA, producción para el Bienestar, los trámites del RAN, de la 
Procuraduría Agraria, todo el tema que tiene que ver por supuesto con las 
escuelas CONAFE, con la Escuela es Nuestra, es decir con todos los 
programas, la pensión de los adultos mayores, con todos los programas que 
tienen que ver con el bienestar de la gente”, declaró Segura Barrios. 
 
Hay "complicidad" de ejidos y CornerBay  
https://diariodelyaqui.mx/sonora/hay-complicidad-de-ejidos-y-cornerbay/59610 
Sonora. - Debido a que la mina canadiense, CornerBayPanamericanSilver, 
sigue contaminando con cianuro, ejidatarios de El Sombrerito y El Maquipo, 
del Municipio de Álamos, buscarán destituir a las directivas de esos núcleos 
ejidales, porque "están coludidos con los dueños de la empresa". 
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José Irene Wilson Antelo, integrante de El Sombrerito y quien desde hace 
varios años encabeza la lucha contra la contaminación, denunció que Jorge 
Luis Torres Romero, José Daniel Wilson Corral y Fidencio Torres Gastélum, 
presidente, secretario y tesorero, respectivamente, de ese Ejido, junto con el 
abogado Gregorio Cerecer y la Procuraduría Agraria, "traicionaron" esa 
lucha. Lamentó que esas personas, en lugar de atender las denuncias sobre 
el problema, estén a favor de la empresa desde que ganaron la directiva 
hace dos más años y, de hecho, "nos afectaron en una demanda legal que 
interpusimos desde hace ocho años". "Ellos se dieron personalidad ante el 
Tribunal Unitario Agrario número 35, quitaron al abogado que traíamos 
nosotros y dijeron que no querían nada con la demanda que traíamos, pero 
el Tribunal está mal porque debió entregarse a esa instancia un acta de 
asamblea, que ése es el poder que vale, y no lo hicieron", expuso. 
 
Se cumplió un año de que AMLO se comprometió a proteger la 
SSM  
https://www.astrolabio.com.mx/se-cumplio-un-ano-de-que-amlo-se-comprometio-a-
proteger-la-ssm/ 
San Luis Potosí. - El pasado 28 de julio se cumplió un año de que el 
presidente Andrés Manuel López Obrador se comprometió a proteger y 
decretar la Sierra de San Miguelito como Área Natural Protegida (ANP), lo 
cual se concretó el 13 de diciembre de 2021, con un decreto que puso un alto 
a la edificación de proyectos inmobiliarios en este polígono. 
El programa de Julio Astillero de este 28 de julio, contó con la presencia de 
los activistas Carlos Covarrubias, Claudia Quintero Sandoval y Miryam 
Vargas, quienes hablaron sobre la conferencia de prensa matutina del 
presidente de la República en la que el periodista Julio Hernández estuvo 
presente para ejercer su derecho de réplica por haber sido señalado como 
mentiroso por el Gobierno Federal y donde también el presidente de 
comprometió a proteger la Sierra de San Miguelito Durante su 
participación, Carlos Covarrubias Rendón, integrante de los Guardianes de 
la Sierra de San Miguelito y del Frente Amplio Opositor, recordó que 
después del debate en Palacio Nacional aquel 28 de julio de 2021 y que 
terminó en un acuerdo de gran importancia para la Sierra, aún se 
presentaron una serie de situaciones que tuvieron que resolver conforme 
avanzaba el tema del decreto de ANP.  
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No obstante, indicó que afortunadamente, el presidente de la República, la 
titular de la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), 
María Luisa Albores González, y el titular de la Procuraduría Agraria, Luis 
Hernández Palacios Mirón, hicieron una revisión de la propuesta original, y 
de un área de 109 mil hectáreas. Finalmente se logró una declaratoria de 111 
mil 160.44 hectáreas, por lo que la parte que había quedado fuera y que 
había sido manipulada de manera arbitraria por algunos funcionarios, 
quedó incorporada. 
 
Hay heredados 50 conflictos agrarios activos y 20 son graves, 
advierte Daniel Cahua  
https://suracapulco.mx/impreso/2/hay-heredados-50-conflictos-agrarios-activos-y-20-son-
graves-advierte-daniel-cahua/ 
Guerrero. - La actual administración estatal heredó de la anterior 50 
conflictos agrarios, donde al menos 20 están considerados como álgidos por 
el grado de violencia que presentan, a los que autoridades estatales y 
federales están dando seguimiento a través de la Mesa Agraria, informó el 
subsecretario de Asuntos Agrarios, Daniel Cahua López. 
El funcionario en entrevista telefónica habló, también, de un plan piloto que 
el gobierno estatal implementa, a través de la Secretaría de Gobierno, en la 
sierra del estado para “preservar la paz y prevenir el conflicto”. Dijo que 
iniciaron pláticas con representantes de 16 ejidos y con al menos seis de ellos 
ya van a firmar convenios, el 5 de agosto, en el municipio de Tecpan. 
Informó que los nuevos conflictos están en San Miguel el Grande, municipio 
de Alcozauca, contra el núcleo agrario de Metlatónoc, donde hubo un 
enfrentamiento con un deceso, en diciembre pasado. 
Explicó que éste es un conflicto que no se tenía registrado en la 
Subsecretaría de Asuntos Agrarios o al menos no se tenía antecedentes de 
que existiera la controversia, “yo creo que habría iniciado en el periodo más 
fuerte del Covid, porque no había registro de él”, explicó. 
El subsecretario aseguró que los 20 considerados como álgidos están siendo 
atendidos por la Mesa Agraria, que también integra la Procuraduría Agraria 
(PA), que es la dependencia federal legalmente responsable de atenderlos 
por la vía de la conciliación. También participan el gobierno estatal, a través 
de la Subsecretaría de Asuntos Agrarios, la Secretaría de Desarrollo Agrario 
Territorial y Urbano (Sedatu), Registro Agrario Nacional (RAN) y delegación 
de la Secretaría de Gobernación. 
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Expiden escrituras para ejidatarios  
https://www.diarioelmundo.com.mx/index.php/2022/07/29/expiden-escrituras-para-
ejidatarios/ 
Veracruz. - Para que los ejidatarios obtengan sus títulos de propiedad, el 
Ayuntamiento se encuentra realizando trámites ante el Registro Agrario 
Nacional (RAN) y la Procuraduría Agraria. Así lo dio a conocer, la presidenta 
municipal Lizeth Méndez Rosas, quien remarcó que trabajaba para que los 
ejidatarios de Huiloapan obtengan sus títulos de propiedad.  
“Llevamos un 80 por ciento de avance en los trámites que han realizado 
ante el Registro Agrario Nacional (RAN) y la Procuraduría Agraria, lo que es 
bueno, por que garantiza a los ejidatarios que ya son suyas las tierras o 
predios”, explicó. Aunó, que, de parte de las dependencias, solo falta hacer 
las consultas para llenar los formatos correspondientes y poder tramitar los 
canjes de los certificados parcelarios por los nuevos títulos de propiedad. 
Por lo que están en espera de la respuesta del procedimiento a seguir, para 
poder concluir el trámite. Destaco que la entrega de títulos de propiedad y 
certificados parcelarios es una retribución al trabajo de mujeres y hombres 
que hacen producir la tierra, también resultado de la suma de esfuerzos de 
los tres órdenes de gobierno. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 01/08/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5659852&fecha=01/08/2022#gsc.tab=0 
ACUERDO por el que se dan a conocer los límites de la zona federal 
marítimo terrestre y de los terrenos ganados al mar, en el Municipio de 
Tulum, Estado de Quintana Roo. 
 
DOF: 29/07/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5659827&fecha=29/07/2022#gsc.tab=0 
ECRETO por el que se establece el plan de acción inmediata para atender la 
emergencia por el desabasto de agua potable para uso público urbano y 
doméstico en los municipios afectados por baja disponibilidad en sus 
fuentes de abastecimiento y por sequía en el estado de Nuevo León. 
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Se hermanan pueblos Amuzgos de Guerrero y Oaxaca por un 
devenir de Justicia y Bienestar  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/se-hermanan-pueblos-amuzgos-de-guerrero-y-oaxaca-
por-un-devenir-de-justicia-y-bienestar-309838 
Guerrero. - El pueblo amuzgo asentado en diversos municipios de la costa 
chica de Guerrero y Oaxaca, refrendó sus lazos de hermandad para 
construir, mediante el diálogo y la unidad, un devenir de bienestar para sus 
comunidades que trascienda a las fronteras artificiales que le fueron 
impuestas, por factores ajenos a su historia y su cultura. 
Durante el Primer Congreso "Todas las Voces, Todas Las Miradas", Rumbo al 
Plan de Justicia de la Nación Amuzga, autoridades federales, estatales, 
municipales, comunitarias, eclesiásticas y agrarias de ambas entidades, 
rindieron un emotivo homenaje a la incesante defensora de los derechos de 
las mujeres y los pueblos indígenas, Martha Sánchez Néstor, a un año de su 
lamentable fallecimiento por COVID - 19. Previo a la ceremonia en honor a 
la activista feminista, el Director General del INPI, Adelfo Regino Montes, 
destacó los avances en los compromisos del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador con los pueblos indígenas de esta región. 
 
Avanza Sedatu con estrategia de mejoramiento urbano en 
pueblos yaquis como parte del Plan de Justicia  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/avanza-sedatu-con-estrategia-de-mejoramiento-
urbano-en-pueblos-yaquis-como-parte-del-plan-de-justicia 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) entregó a autoridades tradicionales 44 de 68 obras de 
infraestructura realizadas en los ocho Pueblos Yaquis de Sonora, con lo que 
se avanza en la estrategia de mejoramiento urbano, parte del Plan de 
Justicia para el Pueblo Yaqui que encabeza el Gobierno de México. 
A través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU), la Sedatu intervino 
las guardias tradicionales de Belem, Huírivis, Loma de Bácum, Loma de 
Guamúchil, Pótam, Ráhum, Tórim y Vícam, y construyó centros educativos, 
de salud, unidades deportivas, una universidad y una cooperativa pesquera. 
El titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón detalló que además de estas 
obras, también se incluyen acciones de atención a la tenencia de la tierra, 
infraestructura hidráulica, proyectos de equipamiento, espacios públicos y 
acciones de vivienda. 
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Trabaja Sedatu en la conformación del Sistema Nacional de 
Movilidad  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/trabaja-sedatu-en-la-conformacion-del-sistema-
nacional-de-movilidad 
Yucatán. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) 
trabaja en la conformación de los lineamientos del Sistema Nacional de 
Movilidad para la correcta implementación de la nueva Ley General de 
Movilidad y Seguridad Vial, informó el subsecretario de Desarrollo Urbano y 
Vivienda, Daniel Fajardo Ortiz. Durante el 22º Encuentro Nacional de 
Autoridades por la Movilidad organizado por la Asociación Mexicana de 
Autoridades de Movilidad (AMAM), comentó que, mediante el trabajo 
conjunto con los tres órdenes de gobierno, se avanza en el diseño de los 
lineamientos; un diagnóstico y contenido de la estrategia con el objetivo de 
garantizar el acceso a una movilidad segura y equitativa en todo el país. 
“Para hacer una verdadera transformación requerimos mucha unidad y 
poner por encima de todo el interés de la población. Tengamos presente 
que 80% de la población se mueve a pie, transporte público o bicicleta y solo 
20% en automóvil, por lo que es indispensable respaldar a las mayorías”, 
destacó. 
 
Recuperando lo público en nuestras ciudades  
https://www.excelsior.com.mx/opinion/columnista-invitado-nacional/recuperando-lo-
publico-en-nuestras-ciudades/1530151 
Por Román Meyer Falcón 
Durante las últimas décadas los criterios para el diseño y producción de 
espacios de recreación en las ciudades de México han tenido un fuerte 
sesgo hacia la privatización, imponiéndose los criterios de lucro y 
condicionando la convivencia social a oportunidades de consumo y 
especulación inmobiliaria. Hoy, los centros comerciales se han multiplicado 
en las urbes mexicanas como parte de un desarrollo urbano con visión 
mercantilista y no social. Hoy el centro comercial, más que un espacio 
público civil de atención a necesidades básicas, es una forma de habitar la 
ciudad; una cultura de ocio y entretenimiento estratificados, condicionados 
al poder adquisitivo de las personas.  
Al centrarse las actividades y hábitos individuales en modos de consumo, se 
limitan las interacciones interpersonales y se dificulta la integración entre 
personas con inclinaciones socioculturales y políticas distintas.  
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Se propician, en su lugar, relaciones dictadas por el mercado, más 
jerarquizadas y menos democráticas. Algunas de las más alarmantes 
consecuencias de este proceso son la segregación socioespacial, el 
deterioro de las relaciones interpersonales y la pérdida de identidad 
comunitaria en los barrios. 
 
Exigen a Gobierno pagar terrenos del AIFA  
https://www.reforma.com/exigen-a-gobierno-pagar-terrenos-del-aifa/ar2445877 
Ciudad de México. - El Gobierno federal se apropió ilegalmente de 91.5 
hectáreas de terrenos privados para construir el Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles. El Décimo Tribunal Colegiado en Materia Administrativa 
confirmó el pasado 3 de junio el amparo otorgado a los herederos de Raúl 
Romero Zenizo, quienes probaron ser dueños legítimos de dos fracciones 
de terrenos en el Municipio de Nextlalpan, por los que ahora exigen una 
indemnización. Pese a ser propiedad privada, la Sedatu, cuyo titular era 
Román Meyer, declaró que los predios eran propiedad nacional y los cedió 
a la Secretaria de la Defensa Nacional (Sedena) en abril de 2019, sin haber 
pasado por un proceso de expropiación y sin pago de indemnización. En las 
sentencias del juicio consta que la Sedena admitió, en un oficio dirigido a la 
Sedatu el 6 de junio de 2019, que los terrenos eran propiedad privada. 
 
Tras 19 años de lucha, La Parota está por ser cancelada: Cecop  
https://www.jornada.com.mx/2022/08/01/estados/024n2est 
Guerrero, Acapulco. - Rodolfo Chávez Galindo, asesor del Consejo de Ejidos 
y Comunidades Opositoras a la Presa La Parota (Cecop), dijo que sólo está 
pendiente la firma del presidente de la República para la cancelación del 
proyecto. El principal triunfo del consejo es que no se hizo la presa porque 
el pueblo no la quiere. En la ceremonia realizada ayer por el 19 aniversario 
del Cecop, en la cancha techada de la localidad de Cacahuatepec, a orillas 
del río Papagayo, en la zona rural de Acapulco, Chávez Galindo refirió que 
uno de los pendientes del país es la presentación con vida de desaparecidos 
y la liberación de los presos políticos. Afirmó que la lucha emprendida contra 
el embalse La Parota, que la Comisión Federal de Electricidad pretendía 
construir en el río Papagayo, impidió el desarrollo de los pueblos de la zona. 
Han caído 10 compañeros, se han librado unas 80 órdenes de aprehensión 
contra sus integrantes y 60 comuneros han sido encarcelados, afirmó 
Galindo.  
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A su vez, el ejidatario Julián Blanco, fundador del consejo, refirió que han 
pasado cuatro presidentes y cinco gobernadores (de Guerrero), pero 
estamos firmes, aunque el movimiento ha padecido mucha represión. 
 
Pemex provoca 313 daños en áreas naturales protegidas  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/pemex-provoca-313-danos-en-areas-naturales-
protegidas 
Una parvada de patos silvestres descansa sobre una estructura de metal 
corroído y oxidado que en su interior conduce gas natural extraído por 
Petróleos Mexicanos en el área natural protegida Reserva de la Biosfera 
Pantanos de Centla, en Tabasco. En este lugar, uno de los humedales más 
importantes de México por su diversidad de especies acuáticas, existen 55 
campos con 295 pozos petroleros de la empresa Pemex, instalados desde 
los años 50 para la exploración y producción de gas. En agosto de 1992, la 
reserva fue declarada área natural protegida (ANP) y en 1995 se incluyó en 
los humedales de importancia internacional Sitios Ramsar. 
Tiene una superficie de 302 mil hectáreas y es la novena área protegida más 
extensa de entre los 142 sitios que México ha inscrito en la Convención 
Ramsar. Aunque la presencia de Pemex y la producción de gas natural han 
disminuido en las últimas décadas, la infraestructura vieja, deteriorada, con 
fugas y en algunos casos abandonada por la compañía es parte de una 
compleja problemática que afecta a los pantanos de Centla, su 
biodiversidad y pobladores. 
 
PRI pide informes a CFE del gasoducto que va de Oaxaca a 
Veracruz  
https://www.yucatan.com.mx/mexico/2022/7/31/pri-pide-informes-cfe-del-gasoducto-que-
va-de-oaxaca-veracruz-337117.html 
Senadores del PRI pidieron un informe la Comisión Federal de Electricidad 
(CFE) sobre la ampliación del gasoducto que va de Salina Cruz, Oaxaca, a 
Jáltipan, Veracruz, operado por el Centro Nacional de Control del Gas 
Natural. Asimismo, solicitaron al Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas 
(INPI) que inicie un proceso de consulta previa, libre e informada, para evitar 
que se vulneren los derechos de los pueblos indígenas y afromexicanos 
establecidos en la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos. 
Recordaron que en 2015 la Secretaría de Energía lanzó un plan quinquenal 
en el que se destinaron 643 millones de dólares para ampliar el gasoducto 
Oaxaca-Veracruz.  
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Pero la revisión más reciente del plan, dada a conocer en 2020, indica que la 
ampliación deberá tener capacidad de 320 millones de pies cúbicos diarios, 
con una inversión estimada de 435 millones de dólares y un plazo de 
desarrollo de tres a cuatro años. 
 
Parque Nacional de los Remedios es clausurado por PROPAEM  
https://lajornadaestadodemexico.com/parque-nacional-de-los-remedios-es-clausurado-
por-propaem/ 
Estado de México. - Luis Eduardo Gómez García, Procurador de Protección 
al Ambiente del Estado realizó un operativo y clausuraron seis 
construcciones ubicadas en el Parque Nacional de “Los Remedios”, en el 
municipio de Naucalpan. Las diferentes organizaciones de Ambientalistas y 
defensores del Parque Nacional de “Los Remedios”, aplaudieron dicha 
acción, pero piden que no sólo se frene las construcciones humildes, pues 
en la zona hay más de 20 viviendas que son residencias. 
Clausuran construcciones en Parque Nacional de “Los Remedios” 
Laura Barranco, ambientalista y defensora del Parque Nacional de “Los 
Remedios” destacó que a muchos asombró los sellos de clausura, pero de 
casuchas de gente humilde. Esa gente tiene años y no tienen dinero, es 
necesario que se les reubique, destacó. También deben actuar contra las 
residencias, pues sus propietarios tienen enormes casas y nadie hace nada 
para quitar esas construcciones. 
 
Vecinos del AIFA reclaman a Sedena y Sedatu obras prometidas 
a cambio de sus tierras  
https://www.sinembargo.mx/29-07-2022/4225758 
Estado de México. - Desde los límites del poblado de Xaltocan, Estado de 
México, a través de un muro de concreto se observa a simple vista la estatua 
del General “Felipe Ángeles” montado a caballo en la glorieta del Aeropuerto 
Internacional recién inaugurado en marzo, terreno donde los comuneros 
solían pastorear su ganado y cerca de donde hace unas semanas hubo un 
enfrentamiento entre sus habitantes y la policía militar. Elementos de la 
Secretaría de Marina (Sedena) y la Secretaría de Desarrollo Urbano (Sedatu) 
se acercaron desde 2019 con los pobladores de esta comunidad indígena 
para ofrecerles obras de mejoramiento urbano, como escuelas, un centro de 
salud, un mercado, rehabilitación de la iglesia, pavimentación y drenaje, a 
cambio de que cedieran 128 hectáreas de su territorio para construir parte  
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del AIFA, un proyecto que junto con el aeropuerto de la Ciudad de México y 
el de Toluca busca aminorar la saturación aérea en cielos nacionales. 
Aunque se firmó un acuerdo en una asamblea comunitaria en marzo de 
2019, vecinos mostraron que la infraestructura prometida no ha sido 
entregada totalmente o presenta irregularidades como falta de servicio 
médico en el centro de salud y bancas en las escuelas por lo que se sienten 
“traicionados”. 
 
Tala en Pinal de Amoles cuenta con permisos de todas las 
dependencias federales: Ejido La Barranca  
https://www.alertaqronoticias.com/2022/07/29/tala-en-pinal-de-amoles-cuenta-con-
permisos-de-todas-las-dependencias-federales-ejido-la-barranca/ 
Querétaro. - En rueda de prensa llevada a cabo en Jalpan de Serra, mujeres 
integrantes del Ejido La Barranca, del Municipio de Pinal de Amoles 
manifestaron su postura de réplica respecto a las declaraciones que realizó 
la semana pasada la presidenta del grupo ecológico Sierra gorda, Martha 
Isabel Ruiz Corzo, en donde señalaba actividades de la clandestina en la 
zona de San Gaspar, en la localidad serrana. En su intervención, la secretaria 
de la Mesa Directiva del Ejido La Barranca, Mariana Olivia Aguas Gudiño 
señaló que no existe clandestinaje en la tala de árboles en la zona boscosa 
de las comunidades que comprenden al Ejido La Barranca, puesto que es 
parte de un programa de aprovechamiento de recursos naturales del Ejido, 
mismas que están reguladas y autorizadas por dependencias federales. 
 
Más daños ecológicos por la extracción de balasto  
https://www.proceso.com.mx/reportajes/2022/7/29/mas-danos-ecologicos-por-la-
extraccion-de-balasto-290552.html 
Veracruz. - En la playa de la comunidad de Balzapote, en San Andrés Tuxtla, 
Veracruz, el sonido de las olas y las gaviotas se mezcla con el ruido de las 
máquinas retroexcavadoras que, a menos de 50 metros, perforan bancos de 
balasto. Este material pétreo, que se coloca bajo los durmientes de las vías 
ferroviarias para darles firmeza, será utilizado en la construcción del Tren 
Maya, a unos mil kilómetros de allí. Esta pequeña bahía del Golfo de México, 
ubicada en la zona de amortiguamiento de la Reserva de la Biosfera de Los 
Tuxtlas, está invadida por una veintena de camiones que también 
construyen un muelle para trasladar la piedra hasta Puerto Progreso, 
Yucatán, desde donde la trasladarán a la zona de construcción.  
 

https://www.alertaqronoticias.com/2022/07/29/tala-en-pinal-de-amoles-cuenta-con-permisos-de-todas-las-dependencias-federales-ejido-la-barranca/
https://www.alertaqronoticias.com/2022/07/29/tala-en-pinal-de-amoles-cuenta-con-permisos-de-todas-las-dependencias-federales-ejido-la-barranca/
https://www.proceso.com.mx/reportajes/2022/7/29/mas-danos-ecologicos-por-la-extraccion-de-balasto-290552.html
https://www.proceso.com.mx/reportajes/2022/7/29/mas-danos-ecologicos-por-la-extraccion-de-balasto-290552.html


 

 

 

 
Ni siquiera la suspensión del permiso por observaciones de la Secretaría de 
Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) en la Manifestación de 
Impacto Ambiental (MIA) frena los trabajos. Los cerros con los últimos 
reductos de selva tienen hoyos y caminos para la extracción. La playa local 
denominada “Fantasma” está cerrada completamente porque día y noche 
hay movimiento de maquinaria pesada. 
 
Piden considerar a ejidatarios en temas de áreas naturales 
protegidas  
https://tribunadelapaz.com/ejidatarios-en-temas-de-areas-naturales/ 
Baja California Sur. - La idea de que las sierras de la Giganta y Guadalupe se 
conviertan en Área Natural Protegida (ANP), ha generado nuevamente 
incertidumbre y molestia entre los ejidatarios de La Paz, Comondú, Loreto y 
Mulegé; por este motivo, el diputado local José María Avilés Castro 
manifestó que desde el Congreso apoyarán el proyecto siempre y cuando 
incluyan a los propietarios agrarios. “Cuando se habla de áreas naturales 
protegidas parece que se va a vetar cualquier actividad, hay actividades 
permitidas que se pueden llevar a cabo dentro de la zona natural protegida, 
y a mí me parece que en este caso a los ejidatarios tendrían que plantearles 
cuáles son esas actividades en las que ellos pueden participar”, pronunció.  
El tema resurgió cuando el gobernador del estado, Víctor Castro Cosío, dijo 
que entre los asuntos que vio con la Secretaría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (Semarnat), María Luisa Albores González, hablaron de 
la reconversión de esta zona para protegerla de empresas mineras.  
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